
Presentación: XXVIII Jornadas de Economía de la Salud

Salamanca, 28-30 de mayo de 2008

Un año más, GACETA SANITARIA publica un número especial con los resúmenes de las comunicaciones presentadas en las Jornadas de Economía de la Salud. De este modo se va consolidando una iniciativa que, iniciada en 2000, y con algún intermedio, esperamos se convierta en tradición debido a los obvios beneficios en términos de alcance y potencial impacto de los trabajos presentados en las Jornadas, tanto para la comunidad científica como para los decisores sanitarios del ámbito público y privado.

Este año las Jornadas se celebran bajo el lema «Economía, comportamiento y salud», en reconocimiento a que las decisiones en el ámbito de la salud y los servicios sanitarios dependen no sólo de incentivos puramente económicos sino también de pautas y condicionantes psicosociales y emocionales, que generan resultados difícilmente explicables bajo el paradigma tradicional. La «economía del comportamiento» intenta explicar estos fenómenos aceptando que los humanos estamos sujetos a limitaciones cognitivas y de autocontrol que nos hacen cometer errores de forma sistemática. Si bien estas limitaciones eran ya conocidas en psicología, la economía aporta el potencial de generación de evidencia útil para las políticas públicas. El lema responde a la evidencia de que el sector de la salud se caracteriza precisamente porque la información de la que disponen los individuos es imperfecta y está asimétricamente distribuida, por la frecuente necesidad de tomar decisiones en contextos de elevada incertidumbre en un marco de gran ansiedad o urgencia, y por la existencia de lapsos dilatados entre la adopción de ciertos hábitos de vida y sus efectos sobre la salud. Las Jornadas constituyen un foro idóneo para reflexionar sobre ciertas cuestiones, tales como: ¿a qué se deben las variaciones en la práctica clínica y por qué no converge ésta hacia los estándares marcados por criterios de coste-efectividad?, ¿por qué hay pacientes que no siguen adecuadamente los tratamientos?, ¿por qué la demanda de servicios es insensible a la información sobre el desempeño clínico de los proveedores?, ¿cuál es el papel que deben ejercer las medidas subjetivas de calidad de vida relacionada con la salud? o ¿por qué seguimos dietas desequilibradas, fumamos y no hacemos deporte, aun sabiendo que estamos atentando contra nuestra salud?

El programa científico refleja el interés en dichas cuestiones, con particular hincapié en las experiencias de políticas, herramientas de gestión y modelos de organización que ayuden a garantizar la sostenibilidad financiera del sistema y mejorar la salud de la población. La conferencia inaugural «La Conducta de Alto Riesgo como Enfermedad Transmisible», a cargo de Jeff Harris, del Massachusetts Institute for Technology, aborda la cuestión de las interacciones sociales como factor mediador en los comportamientos de riesgo (relaciones sexuales precoces, alimentación inadecuada y sedentarismo, consumo de sustancias ilegales y de tabaco), y las implicaciones de investigaciones recientes sobre estos temas para la política sanitaria y la toma de decisiones en el entorno clínico. Asimismo, la conferencia de clausura, «The Giant of Excess: Individual Behaviour and Public Health», impartida por Julian Le Grand, de la London School of Economics, versa sobre las políticas dirigidas a prevenir comportamientos de riesgos, como el abuso del alcohol o el consumo de tabaco, corrigiendo el desfase temporal entre beneficios (inmediatos) y costes (diferidos al futuro), sin interferir en el ejercicio de la soberanía del consumidor, desde lo que se viene denominando el enfoque de «paternalismo liberal». El efecto de los comportamientos individuales sobre la salud también está presente en el programa de ponencias y de comunicaciones orales y pósteres. Este año contamos con una mesa de ponencias sobre «obesidad», con una mesa de comunicaciones orales sobre «estilos de vida y valoración de los estados de salud», y una sesión de pósteres sobre «estilos de vida».

Pero, como es habitual en las Jornadas, el programa científico recoge la variedad de intereses propia de un área de conocimiento multidisciplinaria como es la economía de la salud. Una tercera conferencia plenaria, «Can pay regulation kill? Evidence on the effect of labor markets on hospital performance», a cargo de Carol Propper, relata una investigación de los efectos de las políticas de uniformidad salarial sobre la calidad de los recursos humanos en los hospitales públicos británicos, ofreciendo el inquietante resultado de que en las zonas geográficas con mercados laborales pujantes se observan menores niveles medios de calidad y productividad en resultados hospitalarios. Tendremos un total de 10 mesas de ponencias, con temáticas que abar-

can desde la «política farmacéutica» hasta la «dependencia», pasando por la «elección en salud pública». Paralelamente, las 17 mesas de comunicaciones orales y las 13 secciones de pósteres se dedicarán a la «evaluación económica de tecnologías», la «financiación de la sanidad pública y el gasto sanitario», la «inmigración», las «desigualdades y la inequidad», y los «recursos humanos», entre otros temas. Adicionalmente, la presentación de los resultados del proyecto ganador de la Beca Bayer contará con un espacio propio en la parrilla de eventos, al igual que las más reciente novedades editoriales de la disciplina.

No quisiéramos concluir la presentación de las XXVIII Jornadas sin agradecer a los investigadores su interés por participar en ellas. Este año hemos recibido más de 240 comunicaciones, confirmando la clara pujanza de la economía de la salud en nuestro país, y también en Latinoamérica, región de la que procede un número considerable de participantes. Os deseamos un agradable y fructífero encuentro. Nos encontramos en Salamanca.

El Comité Científico

